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1 декабря 2012 года впервые отмечался День Перво-
го Президента Республики Казахстан. Во всех регионах 
прошли праздничные мероприятия. 1 декабря 1991 года 
– был избран Первый Президент Нурсултан Абишевич 
Назарбаев, был установлен институт президентства Ре-
спублики Казахстан, оказавший неоспоримое влияние 
на весь ход и развитие нашей государственности. 

История любого государства уникальна. Вместе с 
тем в мире немного примеров, когда процветание того 
или иного государства связывают с именем одного че-
ловека. Как правило, это выдающиеся личности, кото-
рые благодаря собственной исключительности сумели 
направить общественные силы на строительство основ 
новой государственности и обеспечили родной стране 
достойное место в мировом сообществе.

В наше время  в числе таковых можно назвать и Ка-
захстан. Это стало возможным благодаря существенным 
экономическим и политическим успехам, достигнутым в 
результате кардинальной модернизации страны. Казах-
стан пережил последствия системного кризиса, вызван-
ного распадом СССР, трудности поиска оптимальной 
модели развития. И сегодня все чаще происходящие 
в стране процессы зарубежные эксперты называют 
«казахстанским чудом», с полным основанием относя 
харизматическую личность Нурсултана Абишевича На-
зарбаева к числу создателей современных успешных 
государств, воплотивших в себе мудрость Востока и ди-
намизм Запада.

Нурсултан Абишевич является автором глобальных 
инициатив, получивших признание всех казахстанцев и 
уважение международного сообщества. Под его руко-
водством были осуществлены масштабные экономиче-
ские, политические и социальные реформы.

Были проведены реформы в области государствен-

по случаю 15-летней годовщины подписания Окончательного Соглашения о Разделе Продукции 

Уважаемые коллеги!
Дата 18 ноября 2012 года была отмечена 15-летней годовщиной со дня подписания Окончательного Соглашения 

о Разделе Продукции.
15 лет назад это событие изменило будущее Карачаганака. На сегодняшний день мы имеем производство мирово-

го класса с высокими показателями добычи. Мы достигли большого прогресса с 1997 года, и я очень горд достижения-
ми компании и всех сотрудников и подрядчиков, которые сделали их возможными. 

Многие из вас отдали много лет работе на Карачаганаке, и я благодарю вас за вашу самоотверженную и напряжен-
ную работу. Отличные результаты таланта и профессионализма многонациональной команды КПО впечатляют! 

Как корпоративный ответственный гражданин, КПО стремится к устойчивому будущему и достижению дальнейших 
успехов на благо Республики Казахстан и партнеров по Карачаганакскому проекту.

Поздравляю вас всех!
Дамиано Ратти,

генеральный директор.

Доверие народа – залог 
стабильного развития государства

ной власти и управления, образования, здравоохране-
ния.

 С первых лет независимости фигура политическо-
го лидера Казахстана закономерно оказалась в фоку-
се повышенного внимания внешнего мира к молодому 
государству. Первый Президент очень быстро добил-
ся высокого авторитета и признания нашей страны на 
международной арене и стал символом независимого 
Казахстана, устанавливающего новые контакты с зару-
бежными странами в относительно устоявшемся сочета-
нии основных векторов господства и влияния.

Закончить хотелось бы словами Президента РФ В.В. 
Путина: «Руководство Казахстана и Президент Казахста-
на, по сути, являются движущей силой, лидерами в том, 
что касается интеграции. Очень много из того, что до-
стигнуто в сфере интеграции, было сделано по инициа-
тиве Президента Назарбаева».

Обращение генерального директора КПО

Дорогие жители Приуралья!

От себя лично и от имени коллек-
тива компании «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В.» поздравляю 
Вас с Днем Независимости Респу-
блики Казахстан!

Желаю Вам и Вашим близким здо-
ровья, процветания и успехов во 
всех начинаниях!

С наилучшими пожеланиями 
Дамиано Ратти,

генеральный директор КПО. 



20 декабря в рамках краткосрочной ра-
бочей поездки в Западно-Казахстанскую  
область заместитель премьер-министра 
Республики Казахстан Крымбек Кушер-
баев ознакомился с результатами произ-

Вице-премьер на Карачаганаке 
водственной деятельности компании «Ка-
рачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
(КПО).

В частности, генеральный директор 
КПО Дамиано Ратти, рассказал о текущей 

деятельности КПО, планах дальнейшего 
освоения Карачаганакского месторожде-
ния, и о вкладе компании в развитие со-
циальной сферы региона.

Как было отмечено, Карачаганак яв-
ляется одним из крупнейших междуна-
родных проектов в Казахстане с общим 
объемом инвестиций более 16 миллиар-
дов долларов США.  При этом освоение 
Карачаганака оказывает положительное 
социально-экономическое воздействие: 
КПО реализует множество инициатив, 
направленных на повышение профес-
сионального уровня местных сотрудни-
ков и развитие потенциала казахстанских 
подрядных организаций.  Полным ходом 
идет выполнение плана национализации 
кадров, реализуются программы долго-
срочного развития местного персонала.

Являясь крупнейшим работодателем 
в регионе, КПО активно привлекает мест-
ные кадры, что не только повышает про-
изводственные возможности компании, 
но и способствует более широкому разви-
тию экономического и интеллектуального 
потенциала Западно-Казахстанской об-
ласти на долгосрочной основе. Сегодня, 
доля казахстанского персонала компании 

составляет 69 процентов всех управлен-
ческих позиций и 94 процентов руководя-
щих должностей среднего и низшего зве-
на и технических специалистов.

Программа развития отечественных 
поставщиков позволила задействовать в 
освоении Карачаганака более трех тысяч 
казахстанских предприятий, которые в 
целом получили от КПО заказов на сумму, 
превышающую 4 миллиарда долларов 
США.

Карачаганакские инвестиции сказа-
лись и на социальном переустройстве 
Западного Казахстана.  Ежегодно на 
реализацию социальных проектов КПО 
выделяет 20 миллионов долларов США.  
Причём в строительстве задействованы 
только казахстанские подрядчики.

Как отметил заместитель премьер-
министра РК, правительство Республики 
внимательно следит за ходом реализа-
ции Карачаганакского проекта.  «Проект 
развивается согласно своей концепции, 
при этом наблюдается хороший экономи-
ческий эффект от его реализации», – ска-
зал Крымбек Кушербаев в ходе рабочей 
встречи с руководством ЗКО, Бурлинского 
района и КПО.

Карачаганакское нефтегазо-
конденсатное месторождение с 
полным основанием считается 
уникальным.  Извлекаемые за-
пасы Карачаганака составляют 
девять миллиардов баррелей 
жидких углеводородов и 48 трил-
лионов кубических футов газа.  
Это крупнейшее действующее 
газовое месторождение в Респу-
блике Казахстан.  Объем добы-
ваемого здесь газа составляет 
порядка 43% всей его добычи 
в Казахстане, а объем жидких 
углеводородов - около 14% от 
общего количества нефти и кон-
денсата добываемого в стране.

И ещё Карачаганак – это 
огромные инвестиции, рекорд-
ные уровни добычи, инновацион-
ные технологии, тысячи рабочих 
мест, прямо или косвенно связан-
ных с месторождением, а также 
производственная деятельность 
на уровне мировых стандартов.

История Карачаганака берёт 
начало в семидесятых годах про-
шлого века.  Его частичная раз-
работка стартовала в 1984 году.  
С приходом компаний с мировым 
именем – британской Би-Джи 
Групп, итальянской Эни, амери-
канской Шеврон и российской 
ЛУКОЙЛ, началось масштабное 
освоение месторождения.  Этап-
ным событием стало подписа-
ние в ноябре 1997 г. в Вашинг-
тоне Основного соглашения о 
разделе продукции - документа, 
регулирующего взаимоотноше-
ния консорциума «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг» с казах-
станской стороной.  В 2012 году в 
состав партнеров по Карачагана-
ку вошла национальная нефте-
газовая компания - АО «НК «Каз-
МунайГаз», в результате чего за 
Карачаганаком окончательно за-
крепился имидж локомотива эко-
номики Западного Казахстана, и 
лидера отечественной нефтега-
зовой отрасли.

Пятнадцать лет назад перво-
степенная задача КПО состояла 
в том, чтобы вывести производ-
ство на качественно новый уро-
вень.  В результате, были мо-
дернизированы существующие 
мощности и введен в строй целый 
ряд новых объектов.  Это уста-
новки комплексной переработки 
углеводородов, электростанция 
мощностью 160 мегаватт, и газо-
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провод «Карачаганак-Уральск».  
Впервые в Казахстане, здесь 
были пробурены сложнейшие 
скважины, включая самые глубо-
кие многоствольные скважины.  
И именно здесь был осущест-
влен инновационный проект по 
закачке серосодержащего газа 
в пласт.  Эта технология уже до-
казала свою эффективность.  
Благодаря ее применению повы-
шается уровень добычи углево-
дородного сырья, что приносит 
существенную прибыль Респу-
блике Казахстан.  Кроме того, 
проложен трубопровод Карача-
ганак – Большой Чаган – Атырау 
протяженностью 635 километров, 
соединивший месторождение 
с Каспийским Трубопроводным 
Консорциумом.  Таким образом, 
углеводородное сырье Карача-
ганака впервые в истории полу-
чило возможность выхода на ми-
ровые рынки.  В 2003 году старт 
экспорту нефти Карачаганака 
дал Первый Президент и Лидер 
нации Нурсултан Назарбаев.

В октябре этого года, систе-
мой КТК была отгружена 300-
миллионная тонна нефти.  Это 
событие совпало с первой по-
грузочной операцией торгового 
филиала нового казахстанского 
акционера КПО - АО НК «КазМу-
найГаз».

К настоящему моменту пар-
тнерами по КПО было инвести-
ровано более 16 миллиардов 
долларов США.  Освоение Кара-

чаганака оказывает положитель-
ное социально-экономическое 
воздействие: КПО реализует 
множество инициатив, направ-
ленных на повышение профес-
сионального уровня местных 
сотрудников и развитие потен-
циала казахстанских подрядных 
организаций.  Полным ходом 
идет выполнение плана нацио-
нализации кадров, реализуются 
программы долгосрочного разви-
тия местного персонала.

Являясь крупнейшим работо-
дателем в регионе, КПО активно 
привлекает местные кадры, что 
не только повышает производ-
ственные возможности компа-
нии, но и способствует более ши-
рокому развитию экономического 
и интеллектуального потенциала 
Западно-Казахстанской области 
на долгосрочной основе. Сегод-
ня, доля казахстанского персо-
нала компании составляет 69% 
всех управленческих позиций и 
94% руководящих должностей 
среднего и низшего звена и тех-
нических специалистов.

КПО активно способствует 
развитию местных поставщиков 
товаров и услуг, и реализует це-
лый ряд проектов в поддержку 
местного производства.  Эти 
проекты нацелены на сотрудни-
чество между иностранными и 
местными товаропроизводителя-
ми, обеспечивая возможность их 
взаимной интеграции и передачи 
передовых технологий в инду-

стриальный сектор Республики 
Казахстан.

Программа развития отече-
ственных поставщиков позво-
лила задействовать в освоении 
Карачаганака более трех тысяч 
казахстанских предприятий, 
которые в целом получили от 
КПО заказов на сумму, превы-
шающую 4 миллиарда долла-
ров США.  Вполне заслуженно, 
усилия КПО, направленные на 
повышение потенциала казах-
станских предприятий, получили 
высокую оценку правительства 
Казахстана.

Карачаганакские инвестиции 
сказались и на социальном пе-
реустройстве Западного Казах-
стана.  Ежегодно на реализацию 
социальных проектов КПО вы-
деляет 20 миллионов долларов 
США.  Причём в строительстве 
задействованы только казах-
станские подрядчики.  Жители 
Западного Казахстана по праву 
гордятся такими объектами как 
казахский драматический театр, 
ледовый дворец, кардиологиче-
ский центр.  На средства КПО 
ежегодно строятся новые школы, 
детские сады, больницы и дома 
культуры; ремонтируются дороги 
и инженерные сети.  Вполне за-
служенно, несколько лет назад, 
на республиканском конкурсе 
по социальной ответственности 
бизнеса «Парыз», КПО получи-
ла золотую награду в категории 
«Лучший социальный проект».

Приоритетом КПО является 
ведение производственной дея-
тельности в соответствии с прин-
ципами устойчивого развития.  
Компания всемерно поддержи-
вает инициативы Правительства 
Республики в вопросах перехода 
к «зеленой экономике».  Доста-
точно сказать, что в прошлом 
году коэффициент утилизации 
газа достиг отметки 99,92%, что 
является достижением мирово-
го уровня.  Список природоох-
ранных мероприятий компании 
весьма внушителен.  КПО успеш-
но прошла сертификацию си-
стем управления охраной труда, 
производственной безопасности 
и охраной окружающей среды 
в соответствии с требования-
ми международных стандартов 
OHSAS 18001 и ISO 14001.  В 
целом, за последние годы КПО 
инвестировано в природоохран-
ную деятельность 227 миллио-
нов долларов.

По результатам независи-
мых исследований, проведенных 
двумя авторитетными научными 
организациями – Оксфордским 
институтом экономики и Казах-
станским институтом экономи-
ческих стратегий – было уста-
новлено, что общий прямой и 
косвенный эффект деятельности 
КПО на казахстанскую экономи-
ку с 1997 года составил в денеж-
ном выражении 4,2 миллиарда 
долларов США, или 4 процента 
валового внутреннего продукта, 
послужив созданию 137 тысяч 
рабочих мест.

По оценкам международных 
экспертов коллектив КПО за эти 
пятнадцать лет добился макси-
мально возможного успеха.  Впе-
реди – планы по дальнейшему 
наращиванию производства на 
Карачаганаке.  Планируется по-
ступление новых масштабных 
инвестиций и создание новых 
рабочих мест.  И, как и прежде, 
- основное место в этой боль-
шой работе займут отечествен-
ные предприятия.  Выступая за 
устойчивое развитие, социально-
ответственное партнерство, по-
вышение местного потенциала, 
компания КПО продолжит стре-
миться к новым производствен-
ным достижениям на благо Ре-
спублики Казахстан и партнеров 
по Карачаганакскому проекту.Праздничный прием в Астане.



Уважаемые коллеги,
Директора КПО обязаны гарантиро-

вать, что по окончании рабочего дня все 
работники КПО и подрядных компаний 
возвратятся домой здоровыми и невреди-
мыми, а также не причинив  вреда  другим 
людям. Даже единичный случай травми-
рования или происшествия, повлекшего 
за собой ухудшение состояния здоровья, 
не приемлем для нас. 

В связи  с наступлением зимнего пе-
риода КПО выпускает программу по тех-
нике безопасности в зимнее время с це-
лью предотвращения травмирования и 
возникновения происшествий, вызванных 
опасностями зимнего периода.  

За последние две зимы 7 работников 
получили травмы при исполнении рабочих 
обязанностей в КПО, поскользнувшись и 
упав  на обледеневшую поверхность.    

Другие опасные факторы зимнего пе-
риода могут привести к ухудшению состо-
яния здоровья, дорожно-транспортным 
происшествиям, пожарам и отступлениям 
от правил и методов безопасного выпол-
нения работ. 

Первая часть программы по технике 
безопасности в зимнее время включает 

27 ноября 2012 года во время рабочей поездки в Западно-Казахстанскую область 
депутаты Мажилиса Парламента Республики Казахстан  Елена Тарасенко  и Виктор  
Киянский, в сопровождении первого заместителя председателя областного филиала 
«Народно-Демократической партии «Нур Отан» Кенжебая Ныгмета и официальных 
представителей Бурлинского акимата, посетили «Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» (КПО).

Во время рабочей встречи с руководством КПО заместитель генерального дирек-
тора КПО  Лука Виньяти, приветствуя высокопоставленных гостей,  выразил благо-
дарность за оказанную поддержку по Карачаганакскому проекту. 

Делегации была предоставлена подробная информация  о результатах производ-
ственной деятельности компании, о дальнейших планах  разработки Карачаганакского 
месторождения, участии КПО в решении актуальных задач  социально-экономического 
развития региона и выполнении программ национализации и  импортозамещения. 

Депутат Мажилиса Парламента РК  Елена Тарасенко сказала: «В настоящее вре-
мя мы видим, как стремительно развивается месторождение  Карачаганак, и какие 
высокие результаты были достигнуты  компанией».

«Месторождение Карачаганак является очень важным  проектом для экономики 
Западно-Казахстанской области и Республики Казахстан в целом, и я желаю всем 
работникам КПО дальнейших успехов в работе», - добавила Елена Тарасенко.

В ходе визита высокие гости посетили Экоцентр, где ознакомились с организацией 
подготовки буровых растворов, процессом переработки отходов и их последующей 
утилизацией. 

Сообщение от директора по производству 
презентацию по технике безопасности 
в зимнее время, которую можно найти в 
приложении «Презентация. Безопасность 
в зимнее время».

Каждый из нас вносит вклад в созда-
ние безопасных условий работы в КПО 
посредством соблюдения безопасного 
поведения и применения безопасных 
методов выполнения работ, следуя ре-
комендуемым мерам контроля рисков и 
сообщая о небезопасных условиях и не-
соответствующем поведении. Поэтому я 
прошу Вашей  поддержки в реализации 
программы по технике безопасности в 
зимнее время, чтобы  провести зимний 
период без травм и происшествий с помо-
щью изучения и применения информации 
данной презентации. 

Руководители должны обеспечить рас-
пространение презентации своими сила-
ми или с привлечением уполномоченных 
лиц среди всех работников и подрядных 
компаний в пределах своей компетенции.

Также мы просим всех работников 
применять данные правила безопасности 
и в нерабочее время, особенно при хож-
дении по потенциально опасным участ-
кам в промзоне, включая мосты, ступени 
и лестничные марши, а также участки, где 
открытые люки канализационных канав и 
смотровых колодцев могут быть покрыты 
снегом.

Данная презентация будет сопрово-
ждаться выходом сигнальных сообщений  
- Предупреждений об опасности и всплы-
вающих электронных сообщений в тече-
ние ближайших нескольких дней. Также 
скоро будут изданы плакаты (сообщение 
о готовности плакатов будет разослано 
Управлением по ОТ, ТБ, ООС и КК), на-
ряду с дальнейшими мероприятиями по 
снижению рисков, сопряженных с зимним 
периодом. К ним относится выпуск откры-
того письма от нашего бывшего коллеги 
по КПО с рассказом о том, как подскаль-
зывание и падение на лед изменило его 
жизнь, которое, как я надеюсь, вы все 
обязательно прочтете. 
Спасибо за поддержку и сотрудничество.

Лука Виньяти.

Депутаты на Карачаганаке

17 октября в рамках краткосрочного рабочего визита в Западно-Казахстанскую 
область Карачаганакское нефтегазоконденсатное месторождение посетил вице-
министр охраны окружающей среды Республики Казахстан Бауржан Абдишев.  В 
поездке его сопровождали начальник Департамента экологии по ЗКО Комитета эко-
логического регулирования и контроля Министерства охраны окружающей среды РК 
Умаров Ермек, а также заместитель акима Бурлинского района Адлялиев Серик. 

В ходе визита гости ознакомились с производственной и природоохранной дея-
тельностью КПО и провели рабочую встречу с руководством компании. Кроме этого, 
состоялась встреча с сотрудниками КПО, на которой была представлена актуальная 
информация касательно Послания Президента Республики Казахстан «Социально-
экономическая модернизация – главный вектор развития страны». 

Делегация гостей также ознакомилась с промышленными объектами месторож-
дения, включая Карачаганакский перерабатывающий комплекс (КПК) и Экоцентр.

Члены делегации выразили удовлетворение достижениями КПО в освоении ме-
сторождения и пожелали всем сотрудникам компании успешной работы.

Вице-министр охраны окружающей среды РК 
посетил Карачаганак 

Техника безопасности 
в зимнее время
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Традиционный форум ОТ, ТБ 
и ООС с подрядными организа-
циями провела на днях компания 
КПО Б.В. в Аксае. Обеспечение 
безопасности на месторожде-
нии является фундаментом всей 
деятельности, и в этой связи Ка-
рачаганак ежедневно проверяет 
нефтяников и газовиков на про-
фессионализм. 

Открыл форум Дамиано Рат-
ти, генеральный директор КПО, 
который отметил, что соблюде-
ние стандартов и норм техники 
безопасности и охраны труда, 
окружающей среды  – наиваж-
нейшая часть деятельности 
любого предприятия, которая 
требует постоянного внимания 
не только со стороны руковод-
ства, но и сотрудников как само-
го предприятия, так и подрядных 
организаций. 

Далее Марк Роллинз, вице-
президент «Би Джи Групп»  по 
Центральной Азии рассказал о 
системе безопасности в КПО, 
призванной исключить чрезвы-
чайные ситуации в производ-

Безопасность - превыше всего
ственном процессе. Он также 
подчеркнул, что долгом каждого 
человека перед собой и окружа-
ющими остается неукоснитель-
ное соблюдение правил техни-
ки безопасности; обязанностью 
каждого является остановка 
работы или вмешательство в ее 
ход в случае, когда появляется 
риск для жизни или здоровья лю-
дей. 

Участникам форума были 
представлены презентации про-
грамм по обеспечению безопас-
ности труда и поведения. Стивен 
Райт, управляющий по ОТ, ТБ 
и ООС, рассказал о полномас-
штабной программе безопас-
ности  КПО, направленной на 
обеспечение гарантированного 
предотвращения несчастных 
случаев на производстве. По 
сути, она представляет собой 
перечень требований к безопас-
ному выполнению работ в КПО. 
Во время презентации програм-
мы были рассмотрены факты 
несчастных случаев на произ-
водстве в КПО, имевшие место в 

прошлом. Их изучение и анализ, 
отметил Стивен Райт, должны 
быть проведены пристально и 
непредвзято, прежде всего, с це-
лью недопущения подобных про-
исшествий в дальнейшем. 

За последние годы имело 
место значительное улучшение 
показателей КПО по технике без-
опасности, охране труда и эко-
логии.  Однако, реализуя новые 
проекты расширения производ-
ства и руководствуясь строгими 
критериями при производстве 
буровых работ, KПO признает, 
что еще существуют области, 
требующие улучшения. Добить-
ся этой цели, считают в компа-
нии, возможно только объединив 
усилия всех, кто задействован 
на Карачаганаке. Анализ произ-
водственного травматизма, от-
метил менеджер ОТ, ТБ и ООС 
Газиз Хасанов,  свидетельствует, 
что преобладающее большин-
ство несчастных случаев воз-
никает вследствие организаци-
онных причин, среди которых на 
первом месте стоят нарушения 

требований инструкций, правил 
эксплуатации, невыполнение 
должностных обязанностей, а 
устранение их не требует значи-
тельных затрат. Следовательно, 
нужно менять отношение к без-
опасности труда, как со стороны 
работодателя, так и со стороны 
работников. Программу фору-
ма продолжило выступление 
Сергея Жуковского, начальника 
участка управления отходами, 
который рассказал о комплекс-
ной программе безопасности и 
профилактике стихийных хра-
нений отходов. Также были рас-
смотрены вопросы разработки и 
реализации плана по программе 
безопасности, специфики обе-
спечения безопасности в зимнее 
время. После каждой презен-
тации участники форума имели 
возможность высказать свою 
точку зрения  в дискуссиях, спе-
циально организованных для об-
мена мнениями для определения 
оптимального варианта решения 
обсуждаемого вопроса. 

Как отметил Дамиано Рат-
ти, одной из главных ценностей 

для компании «Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.» явля-
ются ее сотрудники. Интересы 
и цели компании и сотрудников 
едины и направлены на процве-
тание компании в целом и каж-
дого сотрудника в отдельности. 
Поэтому в КПО все работники 
соблюдают высочайшие нормы 
этики во всех сферах деловых 
отношений, уважают культурные 
особенности друг друга и ценят 
вклад каждого из сотрудников в 
общее дело компании, когда все  
стремятся к открытой рабочей 
обстановке, а руководство соз-
дает условия для полноправного 
участия в производстве всех со-
трудников компании. По завер-
шению встречи, которая прод-
лилась весь рабочий день, были 
подведены итоги состоявшегося 
форума. Благодарность за дея-
тельное участие в мероприятии, 
направленном на улучшение си-
туации в сфере безопасности на 
Карачаганаке в целом, выразил 
Стивен Райт, управляющий по 
корпоративным вопросам ОТ, ТБ 
и ООС КПО.  

8 ноября этого года заместитель советника политико-экономического отдела 
посольства США в Казахстане г-н Брайн Дугган, а также специалист по эконо-
мическим вопросам посольства США г-жа Карима Ахметова посетили Карача-
ганакское месторождение в рамках краткосрочного рабочего визита в Западно-
Казахстанскую область.

Основная цель  визита – ознакомление с Карачаганакским месторождени-
ем и с производственными объектами, находящимися на территории место-
рождения.   Во время визита Брайн Дугган и Карима Ахметова встретились с 
руководством и сотрудниками КПО, провели ознакомительную экскурсию по 
промышленным объектам месторождения, посетив Карачаганакский перераба-
тывающий комплекс (КПК) и Аксайский индустриальный парк, а также ознако-
мились с общим ходом разработки месторождения.

 
Кроме того, для гостей в административном здании КПК была проведена 

встреча с руководящим персоналом КПО, во время которой представители КПО 
предоставили подробную презентацию по дальнейшему развитию Карачаганак-
ского месторождения, а также о вкладе компании в развитие региона.

Гости из посольства США посетили Карачаганак

К Дню Независимости пред-
ставители членов ассоциации 
KAZENERGY удостоены государ-
ственных наград.

По случаю главного праздни-
ка республики – Дня Независи-
мости – Глава государства Нур-
султан Назарбаев подписал Указ 
о награждении государственны-
ми орденами и медалями Казах-
стана. За значительный вклад 
в социально-экономическое и 
культурное развитие страны, 
укрепление дружбы и сотрудни-
чества между народами орденом 

Отмечены за значительный вклад
«Достык» II степени награжден 
старший вице-президент по 
странам Центральной Азии «Би 
Джи Групп», президент «Би Джи 
Казахстан» Марк Роллинз, а так-
же президент АО «Петро Казах-
стан Кумколь Ресорсиз», первый 
вице-президент ТОО «Петро Ка-
захстан Ойл Продактс» Вэй Юй-
сян.

К настоящему времени ком-
пания, которую возглавляет Марк 
Роллинз, вложила инвестиции на 
сумму 3,7 млрд. долларов в эко-
номику нашей страны. При его 

непосредственном участии были 
разрешены важнейшие вопросы 
касательно дальнейшего разви-
тия проекта «Карачаганак».

Компания «Петро Казахстан» 
под руководством Вэй Юйсяня 
превратилась в одного из флаг-
манов нефтегазовой отрасли, 
олицетворяя успешное стра-
тегическое партнерство между 
Казахстаном и Китаем. Сегодня 
«Кумколь» является в Кызы-
лординской области примером 
успешного экономического раз-
вития, международным центром 

маркетинга и транспортировки 
нефти, развития инфраструкту-
ры новых месторождений, об-
разцом реализации программы 
по утилизации газа, а также по-
казательным обучающим цен-
тром для молодых специалистов 
в области нефти и газа. 

Орденом «Курмет» награжден 
заместитель генерального ди-
ректора ТОО «Тенгизшевройл» 
Ануарбек Джакиев, а также вице-
президент «ПетроКазахстан Инк» 
Бахытжан Исенгалиев.

Медалью «Ерен енбегі ушін» 

награжден главный инженер 
управления эксплуатации АО 
«Мойнакская ГЭС» Наби Серик-
баев, который принимал актив-
ное участие в реализации про-
екта строительства Мойнакской 
ГЭС.

Выступая на торжественной 
церемонии награждения, предсе-
датель ассоциации KAZENERGY 
Тимур Кулибаев отметил зна-
чительный личный вклад на-
гражденных в развитие страны, 
взаимодействие отечественных 
и зарубежных нефтяников и вы-
разил уверенность в том, что от-
расль и впредь останется локо-
мотивом экономики.
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Согласно сообщению пресс-службы главы правительства, в четверг С. 
Ахметов принял председателя совета директоров и главного исполнитель-
ного директора Chevron Джона Уотсона, который проинформировал о реа-
лизации проектов по освоению казахстанских месторождений и перспекти-
вах деятельности корпорации в РК.

«Мы внимательно следим за деятельностью Chevron в Казахстане и 
нам хорошо известны перспективные проекты корпорации. В целом, пра-
вительство в лице министерства нефти и газа поддерживает вашу дея-
тельность в нашей стране», - сказал С. Ахметов.

В свою очередь Д. Уотсон заявил, что за 20 лет продуктивного сотрудни-
чества у руководства компании сложились партнерские взаимоотношения 
с правительством РК.

В частности, КПО завершила 
строительство Дворца торжеств 
в городе Уральске, семейно-
врачебной амбулатории в отда-
ленном поселке Бисен Бокейор-
динского района ЗКО, а также 
строительство Дома культуры в 
поселке Сары Омир Теректин-
ского района ЗКО.

В церемонии открытия Двор-
ца торжеств приняли участие 
руководство ЗКО во главе с аки-
мом области Нурланом Ногае-
вым, руководители КПО и под-
рядных организаций, ветераны 
и представители общественно-
сти города Уральска.

КПО: проекты, воплощенные в жизнь

Генеральный директор КПО 
Дамиано Ратти отметил: «Реа-
лизация данных социальных 
проектов стала возможной бла-
годаря плодотворному сотруд-
ничеству и партнерским отно-
шениям, сложившимся между 
КПО и руководством Западно-
Казахстанской области.

Вне всякого сомнения, мож-
но сказать, что Дворец торжеств 
станет визитной карточкой горо-
да вместе с другими проектами, 
выполненными КПО в течение 
прошедших пятнадцати лет в 
рамках программы улучшения 
социальной инфраструктуры 

региона.
Выступая за устойчи-

вое развитие и социально-
ответственное партнерство, 
компания КПО будет и впредь 
стремиться к новым достижени-
ям на благо жителей Западно-
Казахстанской области и Ре-
спублики Казахстан в целом», 
- добавил он.

Дворец торжеств общей 
площадью более 17 тысяч ква-
дратных метров уникален по 
своему архитектурному замыс-
лу. Округлые формы здания на-
поминают обручальное кольцо. 
Помимо зала торжественного 
бракосочетания проект также 
включает банкетный зал на 300 
мест и подземную автостоянку.

Введенная в эксплуата-
цию  в рамках государствен-
ной программы «100 школ, 100 
больниц» семейно-врачебная 
амбулатория в поселке Бисен, 
расположенном в 600 киломе-
трах от Уральска, предназна-
чена на 35 посещений в смену. 
В амбулатории выделены зоны 
для взрослых и детей.  Детское 
отделение включает в себя ка-

бинет врача-педиатра, фильтр-
бокс для приема и осмотра 
детей. Также предусмотрена 
процедурная, аптека, кабинет 
контролируемого лечения боль-
ных туберкулезом и комната 
дневного стационара.

Современный Дом культуры 
в поселке Сары Омир полностью 
оборудован всем необходимым 
для проведения культурных и 
праздничных мероприятий.

Сегодня Карачаганак игра-
ет значительную роль в со-
циальном, экономическом и 
культурном развитии жителей 
Западно-Казахстанской обла-

сти. При участии международ-
ного консорциума КПО в тече-
ние прошедших пятнадцати лет 
в западно-казахстанском ре-
гионе было возведено большое 
количество новых школ, дет-
ских дошкольных учреждений, 
больниц, объектов социально-
бытового назначения, проложе-
ны сотни километров дорог.

Перечень и приоритетность 
социальных проектов КПО 
определяются совместно с аки-
матом Западно-Казахстанской 
области. При этом стоит отме-
тить, что все проекты реали-
зуются с привлечением только 
казахстанских подрядчиков. 

В канун 21-летнего юбилея независимости Республи-
ки Казахстан компания «Карачаганак Петролиум Опере-
йтинг Б.В.» (КПО) объявила об успешном завершении 
нескольких значимых социальных проектов в Западно-
Казахстанской области, с общей суммой инвестиций 
свыше 11 миллионов долларов США.

Правительство поддерживает 
деятельность корпорации Chevron 
в Казахстане, сообщил премьер-
министр РК Серик Ахметов

Chevron в Казахстане
«В этом году корпорацией произведен самый крупный капитальный 

ремонт не только в истории  «ТШО» («Тенгизшевройл» - КазТАГ), но и 
наших глобальных проектов. Нами было привлечено дополнительно 6500 
сотрудников.

Практически все работы были произведены казахстанскими сотрудни-
ками и компаниями. Это позволит максимально увеличить объемы добычи 
в будущем», - заверил глава Chevron.

Корпорация Chevron - одна из крупнейших в мире энергетических ком-
паний. Корпорация работает в более чем 180 странах мира и вовлечена в 
каждый сектор нефтяной индустрии, от разведки и добычи до транспорти-
ровки, переработки и розничного сбыта, а также производства и продажи 
нефтехимической продукции.

В Казахстане Chevron владеет 50%-ной долей в ТОО «Тенгизшевройл», 
18%-ной долей в Karachaganak Petroleum Operating B. V. (КРО), 15%-ной 
долей в Каспийском трубопроводном консорциуме (КТК) и 100% - в Аты-
рауском заводе полиэтиленовых труб (АЗПТ).
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Управление ОТ, ТБ, ООС и КК компании КПО с удо-
вольствием сообщило имена победителей программы 
«Карточка ОТ, ТБ и ООС» по итогам второго кварта-
ла 2012 г. и выразило благодарность всем участникам 
Программы поощрения за высокие показатели ОТ, ТБ 
и ООС. 

Руководство компании КПО подчеркнуло стратеги-
ческую важность данной программы, приняв участие в 
церемонии награждения победителей в четырех номи-
нациях.

Итак, победителями стали:  
Номинация «Лучшее наблюдение за поведени-

ем» (с реагированием) 
I место ($500) занял Серик Жолтаев - КПО, отдел 

скважинных операций, руководитель группы обслужива-
ния скважин.

Бригада подрядной компании решила извлечь за-
стрявшую устьевую пробку непроверенным самодель-
ным инструментом. Рабочие не проинформировали 
представителей КПО о проведении данной работы и 
хотели начать демонтировать фонтанную арматуру без 
разрешения КПО. Кроме того, не была проведена оцен-
ка риска, а также существовал риск оставить открытую 
скважину без какого-либо барьера. После обнаружения 
данного факта Серик остановил работу и проинформи-
ровал руководство. Данный случай был обсужден на ко-
митете программы карточки ОТ, ТБ и ООС, а также на 
еженедельном и ежемесячном собрании по ТБ.  

II место ($250) в этой номинации занял Роман Се-
нюков - компания Halliburton, Экоцентр, координатор по 
нарядам-допускам.

Во время обхода по ТБ Роман заметил, что исполни-
тель работ находился в ёмкости без пояса, страховоч-
ного каната и без защитных очков, а также работником 
не был заполнен бланк формы вход/выхода из замкну-
того пространства. Роман незамедлительно остановил 
работу и объяснил требования процедуры по работе в 
замкнутом пространстве.

III место ($100) занял Арман Габдилов - КПО, от-
дел техобслуживания ГП-2, техник по контрольно-
измерительным приборам и автоматике. 

При демонтаже строительных лесов, для спуска ма-
териала с высоты работники использовали поврежден-
ный мешок, из которого могли выпасть замки, трубы и 
прочие инструменты. Эти предметы могли попасть на 
людей, работающих внизу. Участок был не огорожен. 
Арман приостановил работы и обеспечил изъятие по-
врежденной сумки. 

Номинация «Лучшее наблюдение за опасным 
фактором» (с устранением).

I место ($500) занял Абдул Есенгалиев - КПО, от-

Программа «Карточка ОТ, ТБ и ООС» в действии 
дел скважинных операций, руководитель группы обслу-
живания скважин. 

При расстановке подрядной организацией оборудо-
вания для монтажа  на скважине №323 было обнаруже-
но, что на фонтанной арматуре не установлены глухие 
фланцы на струне и шлейфе, что небезопасно для про-
ведения работ. Абдул остановил работу и распорядил-
ся, чтобы место было огорожено барьерной лентой до 
устранения неполадки.

II место ($250) в данной категории занял Сергей Ло-
банов - КПО, отдел общего проектирования, руководи-
тель группы по надзору за строительством. 

Сергей заметил, что на объекте использовалась пе-
редвижная емкость для закачки и выкачки воды, изготов-
ленная вне заводских условий. Технологический паспорт 
завода изготовителя и сертификат соответствия отсут-
ствовал. Сергей приостановил работы, распорядился об 

удалении емкости с территории объекта и обеспечении 
соответствующего оборудования.

III место ($100) занял Тулеген Ермагамбетов  - КПО, 
отдел добычи и техобслуживания /КПК, мастер по пере-
работке газа.

При обходе на установке 5-364D Тулеген увидел не-
закрепленный лист на крыше навеса системы ОВКВ. 
При порывистом ветре лист крыши поднимался, образуя 
вероятность падения. Для предотвращения этой угрозы 
Тулеген сообщил о данном случае супервайзеру и в от-
дел ТБ. Супервайзер в свою очередь подал заявку на 
ремонт крыши.

В категории «Лучшее наблюдение за опасным 
фактором – Похвальное наблюдение» был поощрен 
Тажиев Алибек - КПО, отдел инфраструктуры и обслу-
живания/ОТ, ТБ и ООС, дорожный инспектор.

При патрулировании на территории КНГКМ Алибек 
обнаружил три мешка бытового мусора на дороге №4. 

Проявив бдительность, Алибек провел расследование, 
обнаружил виновных и сообщил о данном факте руко-
водству. Территория была убрана.

Номинация «Наилучшее предложение в области 
ОТ, ТБ и ООС» 

I место ($500) - Сергей Выходец - КПО, производ-
ственный отдел ГП-3, руководитель группы по развитию 
производства.

Сергей предложил установить столбики ограждения 
на участке манифольда экспорта газа и вокруг новой 
дренажной емкости V-643, во избежание повреждения 
технологического оборудования, находящегося под 
давлением при работе транспорта вблизи оборудова-
ния. Была подана заявка со стороны проектного отдела 
УКПГ-3.

II место ($250) – Александр Истомин - КПО, отдел 
добычи и техобслуживания, техник по консервации тех-
нологического оборудования.

Александр предложил изменить движение транс-
портных средств на участке между столовой и пожарной 
частью, для разгрузки транспортного потока.

Номинация «Лучший показатель профессиона-
лизма водителя» - Идият Магжанов - КПО, транспорт-
ный отдел, водитель. 

Идият работает водителем в КПО на протяжении 
многих лет. За эти годы он работал на разных объектах 
и на разных машинах. У Идията много хороших отзывов, 
что подтверждает его профессионализм и добросовест-
ное отношение к работе. Последние несколько лет он 
работает ночным водителем на маршрутах Уральск и 
Оренбург. Идият зарекомендовал себя как хороший во-
дитель, коллега. Он не имеет нареканий и всегда забо-
тится о комфорте пассажиров.

Следует отметить, что карточка ОТ, ТБ и ООС дает 
возможность каждому из сотрудников КПО сообщать 
об опасном факторе, безопасном или небезопасном по-
ведении, наблюдаемом во время выполнения работы. 
Кроме того, карточка может быть использована для вне-
сения предложений и идей по улучшению состояния ОТ, 
ТБ и ООС в компании.

Карточки доступны на казахском, русском и англий-
ском языках на информационных стендах/ стендах ОТ, 
ТБ и ООС во всех офисах КПО и в электронном виде на 
главной странице внутреннего портала компании.

Каждая заполненная карточка ОТ, ТБ и ООС может 
быть передана непосредственному руководителю, пред-
ставителю ОТ, ТБ и ООС отдела/ объекта, либо оставле-
на в ящике для сбора карточек ОТ, ТБ и ООС, которые 
установлены в каждом здании КПО, а также вы можете 
заполнить электронную карточку - онлайн на главной 
странице интранета, которая автоматически вышлет 
карточку на электронную почту HSECardPrSup@kpo.kz.

Мы еще раз поздравляем всех победителей с за-
служенными наградами. Безопасность остается нашей 
основной задачей. Компания прилагает все усилия для 
того, чтобы сделать КПО безопасным местом для рабо-
ты и применяет систему поощрения за достижения в об-
ласти ОТ, ТБ и ООС по всей компании. 

Компанию «Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» (КПО) посетила делегация ТОО «Корпорация 
Казахмыс».

Основной целью визита стал обмен информацией 
и ознакомление с опытом компании КПО в области 
промышленной безопасности. Также в ходе визита 
делегация «Казахмыса» посетила производственные 
объекты КПО и ознакомилась с практическими аспек-
тами применения методик, стандартов и процедур по 
технике безопасности на производстве. Безопасность 
- один из основных принципов организации труда в на-
шей стране. Компания КПО, оберегая в производстве 
самое ценное - здоровье и жизнь рабочего, принимает 
все меры к тому, чтобы сделать труд своих сотрудни-
ков безопасным. С этой целью разрабатывают меро-

Самое ценное - здоровье людей 
приятия, которые должны обеспечить сотрудникам 
безопасность в условиях их деятельности, а также ве-
дется обучение безопасным приемам работы. В ком-
пании уверены, что такие меры позволят значительно 
снизить риск травматизма во время выполнения работ. 
Главными принципами обеспечения безопасности яв-
ляется забота о том, чтобы каждый сотрудник компа-
нии твердо усвоил правила техники безопасности и в 
случае возникновения непредвиденных ситуаций, смог 
обезопасить себя и своих коллег.

Во время встречи с руководством КПО сотрудни-
кам «Казахмыса» была предоставлена информация 
о результатах производственной деятельности компа-
нии, текущих работах и дальнейших планах в области 
управления безопасностью и охраной труда.
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Безопасные условия труда и высокие 
показатели по технике безопасности явля-
ются важными составляющими деятель-
ности компании КПО, которым уделяется 
первостепенное значение. С целью сни-
жения возможных рисков и обеспечения 
безопасного осуществления деятельно-
сти в KПO были внедрены соответствую-
щие процедуры. В случае возникновения 
происшествия предусмотрена четкая про-
цедура, включающая требования своев-
ременного оповещения. В компании КПО 
понимают, что прививая высокую культуру 
охраны труда и техники безопасности сво-
ему персоналу, можно предотвратить не-
счастные случаи на производстве. Кроме 
этого учреждаются специальные награды 
в области соблюдения техники безопас-
ности. Одним из примеров ответственной 
работы и приверженности своему делу 
является победа сотрудника компании 
КПО Кубайдуллы Бектасова в конкурсе 
на получение награды «Золотая каска» от 
компании «Би Джи Групп». 

Во время церемонии награждения 
по программе карточки ОТ, ТБ и ООС за 
второй квартал победителю были вруче-
ны «Золотая каска» и благодарственное 
письмо от имени главного исполнительно-
го директора «Би Джи Групп» - Мартина 
Хьюстона. Также сотрудник компании КПО 
получил поощрительный приз конкурса - 
благотворительное пожертвование в раз-
мере 1000 долларов США, которые он 
решил передать Бурлинскому районному 
краеведческому музею. Свою награду со-
трудник компании КПО получил за исклю-
чительную приверженность соблюдению 
норм техники безопасности и проявление 
безопасного поведения.

На днях в торжественной обстановке 
Кубайдулла Бектасов под аплодисменты 
собравшихся передал ваучер музею. Це-
ремония передачи ваучера была органи-
зована Управлением ОТ, ТБ, ООС и КК 
совместно с Отделом устойчивого разви-
тия КПО. На церемонии вручения присут-
ствовали директор по производству КПО 
Лука Виньяти, менеджер по устойчивому 

Настоящие каникулы подарила 
компания КПО пенсионерам Бурлин-
ского района. В рамках программы 
«Летний оздоровительный отдых для 
сельских пенсионеров» бабушки и 
дедушки смогли поправить свое здо-
ровье в  санатории «Акжайык», рас-
положенном в живописном уголке на-
шей области. С 2004 г. КПО ежегодно 
финансирует санаторно-курортное 
лечение пенсионеров пяти сельских 
округов, куда входят 8 населенных 
пунктов, расположенных вокруг Ка-
рачаганакского месторождения. 
Мероприятия по развитию местных 
сообществ реализуются в рамках 
выполнения социальных программ 
КПО в отношении близлежащих на-
селенных пунктов и вклада компа-
нии в их долгосрочное обустройство. 
Благодаря этой программе компании 
за последние 8 лет свыше тысячи 
сельских пенсионеров отдохнули в 
санатории. 

К примеру, только в этом году в 
санатории побывало 160 пенсионе-
ров из сел Березовка, Успеновка, 

Поступок, достойный настоящих мужчин
развитию КПО Зульфия Музафарова, 
начальник сектора по работе с населе-
нием Жанар Кажидденова, заместитель 
начальника корпоративного отдела ТБ 
Владимир Вологин, начальник участка по 
эксплуатации вспомогательного оборудо-
вания Амангельды Мухамбеткалиев, он 
является непосредственным руководите-
лем К. Бектасова, а таже другие сотруд-
ники компании КПО. 

Директор по производству КПО Лука 
Виньяти отметил: «Предотвратив небезо-
пасное поведение, Кубайдулла Бектасов 
показал не только глубокую предусмотри-
тельность и заботу о коллегах, но также, 
благодаря своим действиям, он помог 
обеспечить соблюдение норм техники 
безопасности на площадке для проведе-
ния дальнейших работ. Данное достиже-
ние заслуживает достойного признания. 
Кубайдулла является ярким примером 
для своих коллег по производству». 

Сам Кубайдулла Бектасов является 
оператором вспомогательного оборудо-
вания по переработке нефти и газа и на 
все вопросы относительно секрета по-
беды скромно отвечает, что действовал 
согласно правилам и в соответствии с 
должностными обязанностями. «В КПО 
безопасность – превыше всего, и это глав-
ный принцип работы нашей компании. От 
результатов общего труда во многом за-
висит производственная безопасность на 
всех объектах компании. Каждый работ-
ник КПО и подрядной организации может 
открыто сообщать о любых ситуациях, 
которые вызывают обеспокоенность. 
Каждый имеет право остановить работу, 
если она выполняется небезопасно. Си-
стема карточки ОТ, ТБ и ООС – это один 
из механизмов в нашей компании, позво-
ляющий сообщить об опасном факторе 
или небезопасном поведении. Когда я за-
полнял карточку ОТ, ТБ и ООС – я делал 
это не для того, чтобы получить награду. 
Для меня самое главное, что я предотвра-
тил опасный фактор, который мог бы при-
вести к более серьезным последствиям. 
Мне приятно, что мое наблюдение было 

оценено как лучшее, причем не только у 
нас в компании, но также среди подраз-
делений «Би Джи Групп». Для меня это 
означает, что у нас у всех, независимо от 
того, где мы работаем и на каком языке 
разговариваем, одна общая цель – сде-
лать наше рабочее место безопасным», 
- рассказал Кубайдулла Бектасов. 

Менеджер по устойчивому развитию 
КПО Зульфия Музафарова поздравила 
К. Бектасова с наградой и поблагодарила 
его за решение передать в дар районно-
му краеведческому музею полученную 
премию, отметив: «КПО на протяжении 
последних 10 лет тесно сотрудничает с 
музеем г. Аксая, оказывая спонсорскую 
поддержку. На благотворительные сред-
ства КПО была приобретена мебель, 
оргтехника и ковры для музея. За время 
существования музея его посетили высо-
кие гости КПО, посол Великобритании в 
Казахстане, побывавшие в Аксае с визи-
том. В заключение, хотелось бы пожелать 
всем присутствующим успехов и процве-
тания». 

В свою очередь директор музея З.К. 
Абдукалимова поблагодарила сотрудника 
компании КПО и заверила, что эта сумма 

послужит благому делу. Также директор 
музея лично вручила Кубайдулле Бекта-
сову благодарственное письмо и неболь-
шой подарок. 

После церемонии вручения  для всех 
гостей  была организована специальная 
экскурсия. Сотрудники музея провели ра-
ботников компании КПО по залам музея и 
рассказали об истории Бурлинского райо-
на.

Награда  «Золотая каска» является 
частью программы поощрения по ОТ, ТБ 
и ООС компании «Би Джи Групп» и рас-
пространяется на все ее подразделения.  
Дальновидный поступок Кубайдуллы был 
отмечен не только за его предусмотри-
тельность и заботу о безопасности коллег, 
но также за его действия по обеспечению 
соблюдения норм техники безопасности 
на производственной площадке в буду-
щем. Ведь в компании KПO уверены, что 
все несчастные случаи можно предотвра-
тить, а каждый сотрудник компании после 
окончания работы должен всегда возвра-
щаться домой здоровым и невредимым 
без какого-либо вреда своему здоровью, 
который может быть нанесен ему на ра-
бочем месте.

Жанаталап, Карачаганак, Димитро-
во, Жарсуат, Приуральное и Бестау. 
Помимо отдыха пенсионеров компа-
ния КПО также ежегодно выделяет 
денежные средства для организации 
отдыха в летнем лагере детей, живу-
щих в населенных пунктах, располо-
женных по периметру Карачаганак-
ского месторождения. Кроме того, 
компания оказывает финансовую 
помощь в организации отдыха  в са-
натории для учителей.

В этот раз группа из 30 человек 
отправилась из села Березовка. Про-
водить местных пенсионеров при-
шел аким сельского округа и заве-
дующая сельской библиотекой Д.Ж. 
Мурсалимова, которая выразила 
слова благодарности компании КПО 
за оказанную помощь и поддержку 
пенсионеров.

Не оставили без внимания от-
ъезд в санаторий жителей села Бе-
резовка и представители компании. 
Проводить пенсионеров приехал и 
управляющий по вопросам корпора-
тивного управления КПО Б.В. Чезаре 

Алберти Ди Катенайя, который отме-
тил значимость поддержки местного 
населения, в частности, пожилых 
людей, для которых очень важно 
быть услышанными и понятыми и 
для которых необходима поддержка 
словом и делом.

Собравшись в автобусе, сев в 
удобные  кресла и вооружившись 
хорошим настроением, березов-
цы отправились в путь. Дорога не 
близкая, но бабушки и дедушки 
были очень рады возможности по-
править свое здоровье в санатории 
«Акжайык», который обеспечивает  
медицинское консультирование и 
лечение, проживание и пятиразо-
вое витаминизированное питание. 
В санатории работает высокопро-
фессиональный медицинский пер-
сонал. Минеральная вода санатория 
используется для различных гидро-
терапевтических процедур. Сана-
торий обеспечивает отдыхающих 
культурно-развлекательной програм-
мой: волейбол, баскетбол, библиоте-
ка, бильярд, тренажерный зал, музы-

кальный клуб и многое другое.
По приезду на место группу из 

села Березовка уже ожидали. Ра-
ботники санатория помогли прибыв-
шим пройти процедуру регистрации 
и расселили по уютным номерам. В 
это время в фойе их ожидали жите-
ли села Жарсуат, которые в течение 
16 дней получали лечение, наслаж-
дались отдыхом и свежим воздухом. 
По словам уже отдохнувших, КПО 
всегда стремится сделать все, чтобы 
население чувствовало заботу и под-
держку компании.

Председатель совета ветеранов 
Жарсуатского сельского округа Л.Н. 
Варлов отметил, что «питание в са-
натории было отличное, персонал 
внимательно относился к каждому 
отдыхающему. Слова представите-
лей компании КПО никогда не рас-
ходятся с делом. Все прошло на выс-
шем уровне: бесплатная доставка на 
комфортабельном автобусе прямо в 
санаторий, а после отдыха - центра-
лизованный сбор и отправка домой». 
Сам Лев Николаевич в санатории 
«Акжайык» был впервые и ни разу 
не пожалел об этом. Пенсионер вы-
разил надежду на то, что компания 
КПО и дальше будет поддерживать 
пожилых людей. Со словами «көп 
рахмет» он обратился к представите-
лям компании, пожелав им крепкого 
здоровья и творческих успехов. 

Благодарственные слова в 
адрес компании высказала и Т.Д. 
Самойленко, также отдыхавшая 
по программе компании: «Хочется 
приехать сюда снова, а инициатива 
КПО по предоставлению санаторно-
курортного лечения для пенсионе-
ров – это дело достойное уважения 
и подражания, ведь не каждая ком-
пания имеет за плечами не один год 

поддержки местного населения».
Директор санатория "Акжайык" 

К.Б. Базаралиев отметил «должный 
уровень в подходе к обеспечению от-
дыха жителей Бурлинского района со 
стороны компании КПО. Всегда при-
возят и отвозят пенсионеров, им не 
нужно тратить средства на дорогу. 
Санаторий «Акжайык» расположен в 
45 км от города Уральска, на берегу 
реки Урал. По заключению ученых, 
медиков, минеральные воды, най-
денные на территории санатория, 
рекомендуются больным с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, ише-
мической болезнью сердца, опорно-
двигательной системы и сахарным 
диабетом. Также применяется мине-
ральная вода при функциональных 
нарушениях центральной нервной 
системы и некоторых заболевани-
ях женских половых органов. Сре-
ди процедур: бальнеотерапия, йо-
добромные ванны, грязелечение, 
парафиноозекеритолечение и др. 
География прибывающих на отдых в 
санаторий из года в год расширяется. 
Если раньше основную часть отды-
хающих составляли жители Уральска 
и ЗКО, а также представители Атыра-
уской, Актюбинской и Мангистауской 
областей, то с 2005 года стали при-
бывать отдыхающие из других обла-
стей Казахстана, а также из соседней 
России».

Попрощавшись с персоналом 
санатория жарсуатовские бабушки и 
дедушки, полные сил и энергии и в 
восторге от отдыха, отправились до-
мой. На прощание фото на память 
и благодарственные слова в адрес 
персонала санатория за качествен-
ный  прием. Компанию КПО пенсио-
неры поблагодарили за теплую забо-
ту о пожилых людях.

С заботой о людях
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«Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» получила на-
граду председателя правления 
КПО «Би Джи Групп» 2011 года 
в номинации «Глобальное по-
тепление – программа по сни-
жению выбросов парниковых 
газов». Торжественная церемо-
ния награждения состоялась в 
Лондоне, в музее королевы Вик-
тории и принца Альберта

Награда в этой области была 
получена за значительные успе-
хи КПО в снижении выбросов 
парниковых газов, которые счи-
таются основной причиной гло-
бального потепления. Компанию 
представляли сотрудники корпо-
ративного отдела ООС во главе с 
управляющим по вопросам охра-
ны труда (ОТ), техники безопас-
ности (ТБ) и охраны окружающей 
среды (ООС) и контроля качества 

(КК) Кристиано Джиоаккини. 
В свою очередь генеральный 

директор КПО Дамиано Ратти 
отметил, что компания стре-
мится обеспечить непрерыв-
ное улучшение показателей 
производственной безопасности 
и экологии. «Затраты компании 
на реализацию плана природоох-
ранных мероприятий в 2011 году 
составили 22,4 миллионов дол-
ларов США, - сказал он. - В соот-
ветствии с пятилетней стратегией 
по сокращению выбросов парни-
ковых газов (ПГ) КПО реализова-

На лидерских позициях 
ла проекты общим объемом один 
миллион тонн СО2. Удельные вы-
бросы парниковых газов были 
сокращены с 83,9 до 83,5 тонн в 
СО2-эквиваленте на тысячу тонн 
добытых углеводородов». 

При этом, по его словам, 
снижение объемов факельного 
сжигания газа остается одним из 
ключевых обязательств: «В про-
шлом году всего 0,08 процента 
от общего объема газа было со-
жжено на факелах по сравнению 
с 0,13 процентов в 2010 году. 
Таким образом, КПО демонстри-
рует пример утилизации газа 
мирового уровня в объеме 99,92 
процентов, в то время как зако-

нодательно требуемый уровень, 
в соответствии с утвержденной 
программой утилизации газа, со-
ставляет 99,75 процента». 

Данный факт является пока-
зателем уровня мирового клас-
са. Но несмотря на это КПО про-
должает поиск возможных путей 
поддержания высокого уровня 
надежности производственного 
комплекса и внедрения дополни-
тельных технологий сокращения 
выбросов, особенно в сфере ис-
пытания и очистки скважин.

Кстати, согласно требовани-

ям Республики Казахстан и ее 
обязательствам по Киотскому 
протоколу, компания приняла на 
себя добровольное обязатель-
ство снизить выбросы парнико-
вых газов, признанных основной 
причиной глобального изменения 
климата. Стратегия снижения ПГ 
предприятия была разработана 
с постановкой амбициозной цели 
– добиться сокращения СО2 на 
один миллион тонн в течение 
пяти лет, которая и была успеш-
но достигнута в 2011 году. 

Поддержание позиции лиде-
ра в области охраны окружаю-
щей среды на технически слож-
ном месторождении Карачаганак 
является задачей, требующей 
постоянных серьезных усилий 
компании. Поэтому КПО по-
стоянно применяет методики и 
новейшие технологии мирового 
класса для решения проблемы 
климатических изменений. 

Например, в 2011 году ком-
пания завершила технико-
экономическое обоснование 
проекта по возврату жидких угле-
водородов в пласт при очистке 
скважин. Начало реализации 
этого проекта,  в результате кото-
рого планируется снижение сжи-
гания жидких углеводородов на 
2800 тонн в год, что составляет 
40 процентов от общего объема 
сожженных в 2011 году углеводо-
родов, было запланировано на 
первый квартал 2012 года. 

Следует отметить, что 
основной целью экологической 
программы является охрана 
атмосферного воздуха, почвы, 
воды, биоразнообразия и эко-
систем Карачаганакского место-
рождения. Уровень воздействия 
на окружающую среду опреде-
ляется уже на ранних этапах 
реализации любого нового про-
екта. С момента принятия на 
себя функции оператора Кара-
чаганакского месторождения в 
1997 году КПО инвестировала 
более 214 миллионов долларов 
США в реализацию специальных 
природоохранных мероприятий, 
направленных на улучшение 
экологических показателей ме-
сторождения.

Проблема сохранения биоло-
гического разнообразия является 
одним из наиболее важных пун-
ктов многих экономических, эко-
логических и политических про-
грамм. В свете подписания ряда 
международных соглашений 
(Конвенция по биологическому 
разнообразию, Картахенский 
протокол) многие страны присту-

ÍÎÂÎÑÒÈ ÊÏÎ
18 ноября 2012 года компания КПО отметила 15-летнюю 

годовщину подписания Окончательного Соглашения о Разде-
ле Продукции.

***
27 ноября 2012 во время рабочей поездки в Западно-

Казахстанскую область депутаты Мажилиса Парламента 
Республики Казахстан  Елена Тарасенко  и Виктор  Киян-
ский, в сопровождении первого заместителя председателя 
«Народно-Демократической партии «Нур Отан» Кенжебая 
Ныгмета и официальных представителей Бурлинского аки-
мата, посетили «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
(КПО).

***
17 октября в рамках краткосрочного рабочего визита в 

Западно-Казахстанскую область Карачаганакское нефте-
газоконденсатное месторождение посетил вице-министр 
охраны окружающей среды Республики Казахстан Бауржан 
Абдишев.  В поездке его сопровождали начальник Департа-

пили к проведению специальных 
научных исследований по сохра-
нению и восстановлению био-
логического разнообразия, по-
скольку его сохранение является 
ключевым шагом к обеспечению 
эффективного функционирова-
ния экосистемы. 

КПО не может оставаться в 
стороне от решения этого во-
проса, так как территория Ка-
рачаганакского месторождения 
является местом обитания боль-
шого количества представителей 
флоры и фауны, включая виды, 
занесенные в Красную книгу Ка-
захстана. В 2010 году компания 
провела научные исследования 
по сохранению биологическо-
го разнообразия. В объем этих 
исследований входили оценка 
базового состояния биологиче-
ского разнообразия и оценка 
воздействия на него промыслово-

производственной деятельности. 
Тогда же по итогам исследований 
был подготовлен проект Плана 
действий по сохранению биоло-
гического разнообразия и Стан-
дарт биологического разнообра-
зия (стратегию) с последующей 
реализацией.

Уделяя большое внимание 

вопросам экологического про-
свещения компания объявила 
корпоративный конкурс на «Луч-
шее экологическое предложение 
года - 2012», приуроченный к 
Всемирному дню охраны окру-
жающей среды, который прошел 
с 16 апреля по 21 мая. Его цель – 
привлечь внимание сотрудников 
к вопросам охраны окружающей 
среды посредством возможности 
внесения рационального пред-
ложения по улучшению состоя-
ния окружающей среды. Всего их 
было получено 55, все они каса-
лись вопросов сокращения вы-
бросов загрязняющих веществ, 
улучшения управления отхода-
ми, рационального использова-
ния водных ресурсов, экономии 
энергии, повышения осведом-
ленности о проблемах окружаю-
щей среды и сохранения биораз-
нообразия. 

В прошлом году КПО успешно 
прошла повторную сертифика-
цию систем управления охраной 
труда, производственной безо-
пасности и охраной окружающей 
среды в соответствии с требова-
ниями международных стандар-
тов OHSAS 18001 и ISO 14001.

мента экологии по ЗКО Комитета экологического регулирова-
ния и контроля Министерства охраны окружающей среды РК 
Умаров Ермек, а также заместитель акима Бурлинского района 
Адлялиев Серик. 

***
8 ноября этого года заместитель советника политико-

экономического отдела посольства США в Казахстане г-н 
Брайн Дугган, а также специалист по экономическим вопро-
сам посольства США г-жа Карима Ахметова посетили Карача-
ганакское месторождение в рамках краткосрочного рабочего 
визита в Западно-Казахстанскую область. Основная цель  ви-
зита – ознакомление с Карачаганакским месторождением и с 
производственными объектами, находящимися на территории 
месторождения.

***
Компанию «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО) 

посетила делегация ТОО «Корпорация Казахмыс».
Основной целью визита стал обмен информацией и озна-

комление с опытом компании КПО в области промышленной 
безопасности. Также в ходе визита делегация «Казахмыса» 
посетила производственные объекты КПО и ознакомилась с 
практическими аспектами применения методик, стандартов и 
процедур по технике безопасности на производстве.

***
Кубайдулла Бектасов, оператор компании КПО по перера-

ботке нефти и газа, получивший специальный приз “Золотая 
каска” от “БиДжи Групп”, передал поощрительный приз кон-
курса - денежное пожертвование в размере 1000 долл. США 
Бурлинскому районному краеведческому музею. Мероприя-
тие было организовано Управлением ОТ, ТБ, ООС и КК со-
вместно с Отделом устойчивого развития КПО. 

***
Управление ОТ, ТБ, ООС и КК компании КПО сообщила 

имена победителей программы «Карточка ОТ, ТБ и ООС» по 
итогам второго квартала 2012 г. и выразила благодарность 
всем участникам Программы поощрения за высокие показа-
тели ОТ, ТБ и ООС. 

***
28 октября сорудники транспортного отдела КПО отме-

тили свой профессиональный праздник - День работников 
транспорта. Следуя доброй традиции, отдел инфраструкту-
ры и сервисного обеспечения КПО организовал спортивные 
мероприятия и конкурс на звание "Лучший водитель" для во-
дителей и других сотрудников, работающих в сфере органи-
зации транспорта.
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Престижная выставка EXPO, за проведение которой 
борются лучшие города мира, через пять лет пройдет в 
столице Казахстана. На право проведения ЕХРО-2017 
кроме Астаны претендовал бельгийский город Льеж. Бель-
гия предложила тему «Объединяя людей». Заявка Астаны 

звучала как «Энергия будущего» и была посвящена альтернативным источ-
никам энергии и «зеленым» технологиям. Исход голосования был определен 
в Париже в рамках 152-й сессии Генеральной ассамблеи международного 
бюро выставок EXPO. «Как вы знаете, Казахстан располагает огромными за-
пасами традиционных ресурсов - нефти, газа, угля, урана, - сказал Президент 
Казахстана в видеообращении к участникам сессии. - Вместе с тем, мы стре-
мимся раскрыть и мощный потенциал альтернативных источников энергии. 
Казахстан следует курсом на «озеленение» экономики. В качестве гостепри-
имного дома для ЕХРО мы предлагаем столицу Казахстана - Астану». 

После победы нашей заявки лидер Казахстана подчеркнул, что «выбор 
Астаны стал плодом усилий всего казахстанского народа» и призвал всех же-
лающих приехать, чтобы насладиться казахским гостеприимством.

Выставки «ЕХРО», которые имеют более чем полуторавековую историю, 
проводятся для демонстрации технических и технологических достижений, 
а также истории, традиций и культуры стран-участниц. Они являются круп-
нейшими событиями, привлекая внимание всей мировой общественности и 
миллионов посетителей. Кроме того, выставки «ЕХРО» служат местом для 
формирования новых тенденций экономического, социального и культурного 
развития.

Подписка на акции «КазТрансОйла», 
предлагаемые гражданам республики и 
накопительным пенсионным фондам в 
рамках «Народного IPO», идет полным 
ходом. Руководство компании уже прове-
ло более сотни встреч с потенциальными 
инвесторами, а посетило их порядка 15 
тысяч казахстанцев во всех регионах.

Уже сегодня можно с уверенностью 
сказать, выбор «КазТрансОйла» в каче-
стве пионера «Народного IPO» оправдан 
полностью – казахстанцы охотно подают 
заявки на покупку акций главного казах-
станского транспортировщика нефти, 
планируя получение дохода в долгосроч-
ной перспективе. Понятно, что многие ду-
мают о будущем своих детей.

Каиргельды Кабылдин, генеральный 
директор АО «КазТрансОйл»: «Не менее 
40% чистой прибыли будем направлять 
на выплату дивидендов. Это один из са-
мых высоких показателей среди компа-
ний, акции которых сегодня торгуются на 
казахстанской бирже. Безусловно, инте-
рес сегодня у населения в части приоб-
ретения акций компании «КазТрансОйл» 
имеется, и мы можем отметить факт, что 
компания «КазТрансОйл» узнаваема».

***
Азербайджан и Казахстан прорабаты-

вают проект поставок газа в Китай, - пере-
дает Kazakhstan Today.

"Разговор о поставках азербайджан-
ского газа через территорию Казахстана 
в Китай велся на уровне руководителей 
нацкомпаний обеих стран, сейчас проект 
находится на стадии проработки. Когда 
объявят о решении, мы приступим к под-
готовке ТЭО (технико-экономическое обо-
снование), будем вести соответствующие 
переговоры с азербайджанской стороной 
и подсчитывать экономическую составля-
ющую", - сообщил генеральный директор 
казахстанской компании "КазТрансГаз" 
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28 октября казахстанцы, работающие в сфере транспорта, отметили свой 
профессиональный праздник - День работников транспорта. Следуя доброй 
традиции, отдел инфраструктуры и сервисного обеспечения КПО организовал 
спортивные мероприятия и конкурс на звание "Лучший водитель" для водите-
лей и других сотрудников, работающих в сфере организации транспорта.

Спортивные мероприятия включали соревнования по волейболу и мини-
футболу. Команды участников были представлены сотрудниками КПО и 
подрядных организаций – «АксайАвтоТранс», «Автодом-T» и «Каспиан». 
Благодаря слаженной командной игре и воле к победе, команда КПО заня-
ла первое место в турнире по волейболу. Главный приз в соревнованиях по 
мини-футболу был присужден команде «Каспиан».

День транспортного работника в КПО  
Конкурс «Лучший водитель», посвященный этому профессиональному 

празднику, был проведен в КПО впервые. В конкурсе приняли участие 14 во-
дителей, которые соревновались в навыках вождения и знании правил до-
рожного движения Республики Казахстан. Руслан Байдукенов, KПO - «Ка-
рьера», стал победителем в номинации «Лучший водитель джипа», Тулквай 
Тажикенов, KПO - «Карьера», победил в номинации «Лучший водитель пика-
па», и Марат Дуюсов, «АксайАвтоТранс» – в номинации «Лучший водитель 
автобуса».

Генеральный директор КПО Дамиано Ратти поздравил победителей кон-
курса и вручил дипломы и ценные призы. Все остальные участники были на-
граждены памятными подарками.

Серик Султангалиев.
При этом он отметил, что между на-

циональными компаниями Казахстана и 
Азербайджана установлены партнерские 
отношения.

"Азербайджан - наш сосед по Каспию, 
братская республика, и такие проекты в 
будущем вполне могут быть осуществи-
мы", - сказал директор казахстанской 
компании.

РБК напоминает, что главы "КазМу-
найГаз" и SOCAR (Госнефтекомпания 
Азербайджана) еще несколько лет назад 
сообщали о намерении рассмотреть со-
вместный проект прокладки газопровода 
по дну Каспия для организации поставок 
азербайджанского газа через территорию 
Казахстана в Китай.

По словам главы "КазТрансГаз", Ка-
захстан совместно с Китаем ведет стро-
ительство газопровода Бейнеу - Бозой 
- Шымкент, который соединит западные 
регионы страны, где имеются богатые ме-
сторождения газа, с югом республики.

***
Поставки природного газа из Узбеки-

стана в Казахстан будут увеличены на 
40% и составят 3,5 млрд куб. м в год. Об 
этом сообщил представитель департа-
мента ТЭК кабинета министров Узбеки-
стана.

"На минувшей неделе стороны обсу-
дили вопросы газового сотрудничества, 
достигнута договоренность об увеличе-
нии поставок до 3,5 миллиарда кубоме-
тров ежегодно", - сказал представитель 
правительства Узбекистана

***
"Разведка. Добыча. "КазМунайГаз" мо-

жет направить на выплату дивидендов по 
итогам 2012 года $785 млн, что на 28% 
больше, чем в прошлом году ($615 млн), 
- считают аналитики Sberbank Investment 
Research.

Свою оценку они делают на основании 
того, что "КазМунайГаз" собирается пога-
сить до 50% выплат по облигациям, вы-
пущенным в 2010 году, в целях поддерж-
ки своей ликвидности и выкупленным 
РД КМГ на сумму 221,5 млрд тенге ($1,5 
млрд), посредством зачета предстоящих 
дивидендных выплат от "дочки" за 2012 
год. Материнская компания должна вы-
платить РД КМГ до июня 2013 года поряд-
ка $910 млн, - сообщается на сайте КМГ.
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В нынешнем году Аксай отметил 45-
летний юбилей. История нашего города 
напрямую связана с развитием Карача-
ганакского месторождения. Потому так 
ценны воспоминания свидетелей тех лет. 
Среди очевидцев – люди, много лет про-
работавшие на самом сложном этапе за-
пуска производства на месторождении.   

Николай Павлович КОБЫШЕВ, в 
прошлом - начальник Карачаганакского 
управления буровых работ (КУБР).

«Все начиналось с того, что в соот-
ветствии с приказом Министерства и Все-
союзного промышленного объединения 
и объединения по бурению нефтяных и 
газовых скважин «Оренбургбургаз» Ка-
рачаганакское управление стало первым 
подразделением из вышедших работать 
на это месторождение. В 1981 году мы на-
чали знакомиться с руководством района,  
чтобы организовать работу на Карачага-
наке, используя наши технические мощ-
ности. В начале 1982 года завязались 
плотные деловые контакты с райкомом, 
первым секретарем тогда был Н.А. Паш-
ко, председателем райисполкома – К.К. 
Юсипов, все нам помогали, чтобы мы бы-
стрее адаптировались и закрепились на 
этой территории. Эти усилия не пропали 
даром – в скором времени наше предпри-
ятие заняло свою прочную позицию в сфе-
ре производства и начало деятельность. 
Это был грандиозный проект газовой 
промышленности, по нему было поста-
новление правительства, с нашим выхо-
дом были организованы  сразу огромные 
материальные мощности для освоения 
месторождения, на станцию Казахстан 
стали поступать целые железнодорожные 
составы со всем необходимым, а нужно 
было многое – ведь новая отрасль здесь 
начиналась буквально на пустом месте. 
Все вагоны сопровождались накладными 
документами с пометкой «особо важная 
стройка».  Поступали жилые комплексы, 
вагоны для буровиков, график поступле-
ния был плотным, а контроль за его ис-
полнением – жестким, со стороны руко-
водства Советского Союза. Вся страна 
уделяла внимание этой стройке. Так мы 
начали строить, сначала, конечно же, 
жилье для людей, которые ехали сюда 
со всего Союза. В 1981 году вышли две 
буровые бригады, затем постепенно объ-
емы росли, и мощность наращивалась, в 
год – по 3-4 бригады прибавлялось к ра-
ботающим.

«Земля всегда остается главным 
богатством…»

Нас выбросили в чистое поле, прини-
мали по 25 вагонов в сутки только буро-
вого оборудования, почти на ходу соби-
рались жилые комплексы. Быстро нужно 
было организовывать площадки, охрану 
грузов. Были трудности  с землей, мы же 
заходили на плодородные земли, дирек-
тора совхозов и председатели колхозов 
сначала скептически относились к нашей 
работе, считали, что мы нанесем большой 
урон сельскому хозяйству. Только с года-
ми, когда люди убедились в сотрудниче-
стве с производственными объединения-
ми, которое могло быть взаимовыгодным, 
отношение изменилось. В  последующем 
мы наладили деловые связи, устроили 
подхозы для месторождения, помогали 
близлежащим селам. Держали свинарник 
на 700 голов, содержался в подсобных хо-
зяйствах крупный рогатый скот – то есть 
мы вносили какой-то вклад в сельское хо-

Книга – это источник знаний, 
а книга в помощь школьнику – 
это еще и вклад в развитие под-
растающего поколения. XXI век 
считается веком современных 
технологий, повсеместная ком-
пьютеризация ведет к тому, что 
школьники стали меньше читать, 
проводя свое свободное время в 
социальных сетях. Несмотря на 
преимущество и доступность ин-
формации в электронном вари-
анте, истинные ценители чтения 
непременно отметят, что с книгой 
ничто сравниться не может. Кни-
гу можно взять, потрогать, чего 
не сделаешь с электронной вер-
сией, к тому же компьютер ока-

Книги в подарок
зывает негативное влияние на 
зрение. Компания КПО проводит 
политику по поддержке подрас-
тающего поколения. Она оказа-
ла помощь школе №6 г. Аксая 
в приобретении энциклопедий, 
словарей, справочников, произ-
ведений классиков казахской, 
русской и мировой литературы. 

Школа №6 появилась на кар-
те образовательных объектов 
совсем недавно, и школьная 
библиотека еще не успела об-
завестись достаточным количе-

ством учебной литературы. На 
сумму в 294 тысячи тенге было 
приобретено свыше 100 книг. За-
прос на приобретение литерату-
ры был одобрен в 2011 году, но 
в связи с длительностью про-
цесса государственных закупок, 
книжки были получены недавно. 
Администрация школы, учителя 
и учащиеся выразили огромную 
благодарность генеральному ди-
ректору Дамиано Ратти за ока-
занную помощь.

Как все начиналось…
зяйство. Действовал народный контроль, 
государственные органы работали – тре-
бования по выполнению земельного за-
конодательства были неизменными. Тог-
да все понимали, что главное богатство 
страны  – это земля, и нам, производ-
ственникам, внушалось, что с ней нужно 
обращаться на «вы», что мы и делали.

«Работали на интернациональной 
основе…»

В первую очередь мы построили жи-
лые комплексы, нужно было обосновать-
ся, приезжали ИТР, буровики – ведь специ-
алистов в Аксае не было. Люди работали 
вахтовым методом, им нужно было где-то 
жить. Только потом начали строить базу 
бурения. Строители опаздывали, тогда 
правительство приняло решение, что не-
обходимо привлечь иностранных специа-
листов. На помощь пришли строители из 
Чехословакии, ГДР, буровые бригады из 
Восточной Германии, по 3-4 «летающие» 
бригады в разное время работали, свыше 
10 бригад из Узбекистана.  Так мы решали 
задачи по строительству скважин, кото-
рые были перед нами поставлены.

Когда мы уже позже, 12 человек в со-
ставе делегации из Казахстана, поехали 
учиться в Англию на три месяца перед 
заключением ОСРП, тогда только нача-
лось отделение республик - каждая сама 
по себе. Люди за рубежом, специалисты, 
зная, что такое Карачаганак, говорили 
нам: «Это – жемчужина нефтяной и га-
зовой промышленности». Конечно, нам 
было приятно, что мы имеем прямое от-
ношение к разработке этого месторожде-
ния, причастны к нему.

«Редкая удача приобрести бесцен-
ный опыт…»

Если говорить о Карачаганаке, я, как 
специалист, считаю, что участвовал в 
грандиозном проекте. Мы учились там ра-
ботать, это - лучшая школа бурения глубо-
ких скважин. Ведь это было единственное 
в то время месторождение в Союзе, где 
на поток было поставлено бурение сква-
жин глубиной 5 тысяч 300 метров.  Бурили 
до 40 скважин, а с геологами и до 50 сква-
жин в год и сдавали в эксплуатацию. Это 
опыт работы с сероводородом, приобре-
тенная культура производства. Учились 
у немцев, которые делились бесценным 
опытом. У меня кроме ностальгии ничего 
не осталось. Я работал от души, жил там 
с семьей, с удовольствием отдал лучшие 
годы этому месторождению, так что для 
меня это – особенное место, не просто 
очередная работа, а сама молодость».

Владимир Петрович ЛАБАЗОВ, в 
прошлом - начальник Карачаганакского 
газопромыслового управления.

«В декабре 1981 года министром В.С. 
Черномырдиным было принято решение 
о назначении меня начальником Карача-
ганакского газопромыслового управле-
ния. И вот в январе мы выехали в степ-
ную местность - месторождение ведь в 30 
км от Аксая. Все начиналось с того, что 
нужна была срочно инфраструктура ме-
сторождения. Строительство было объяв-
лено всесоюзной стройкой, это облегчало 
работу по финансированию и обеспечи-
вало скорость работ, а не было ведь ни 
кола, ни двора. С институтами, генераль-

ный проектировщик - «Южный Днепрогаз» 
в г. Донецке и другими,  разрабатывались 
проекты, параллельно шла доразведка 
месторождения и испытание разведочных 
скважин, которые уже были пробурены 
нефтеразведочной экспедицией, которую 
возглавлял С.М. Камалов. Проект – на 
первом плане, решение по утверждению, 
изменение и согласование и главное – 
разбуривание, как мы называем процесс 
освоения найденных залежей. Только по-
думайте: 160 эксплуатационных скважин 
– это колоссальный объем, а возглавлял 
эту работу Н.П. Кобышев. В дальнейшем 
количество увеличилось до 4-5 управле-
ний буровых работ – это были Аксайское 
и Узбекское УБР, немцы, ближе к сере-
дине пришли и другие. Оборудование  с 
учетом опыта промыслов Оренбурга, где 
раньше этим начали заниматься, под-
готовка, добыча и транспортировка - все 
эти вопросы решались на чертежах «на 
коленках», на месте. Привлекались орен-
бургские строители и трубопроводные 
тресты Оренбурга. На голом месте нужно 
было собрать коллектив - требовались 
высококвалифицированные руководите-
ли среднего звена, а местных специали-
стов не было. И все это – одновременно 
с бурением скважин. Готовилась к запуску 
установка ГП-3 для сбора углеводород-
ного сырья – газа и конденсата - и под-
готовки их к транспортировке, тогда для 
этого в опережающем режиме на Орен-
бургском ГПЗ была построена третья оче-
редь для приема карачаганакского сырья. 
Буровики, добытчики, транспортники и 
переработчики - все были между собой 
связаны, интересовались постоянно, как 
у кого идут дела, чтобы не задерживать 
друг друга – вот пример сплоченности. 
Ставилась задача в очень сжатые сро-
ки освоить месторождение, подтвердить 
проектные данные фактической добычей. 
Карачаганак  по содержанию газового 
конденсата в газе подтвердил уникаль-
ные данные – оно достигало до 1 кг на 1 
кубометр газа, это значит, что месторож-
дение определено крупнейшим в мире  и 
по запасам. Для сравнения, в Оренбурге 
такое содержание равняется 60-80 грам-
мам на кубометр. Одновременно специа-
листы восьми научно-исследовательских 
институтов решали задачу по ускоренно-
му вводу  и рациональной эксплуатации 
месторождения. Так что проектировщики 
никак не отставали от нас, буровиков.

«Все подчинялось одной задаче…»
Вспоминаю, что никаких проблем с 

поставками любого оборудования не воз-
никало – потребовались станки буровые 
тяжелые, ведь глубинная скважина – 4800 
метров, при нашей деятельности одна 
скважина была даже до 6 тысяч метров, 
все равно нам предоставлялось все, в 
чем нуждались первопроходцы. Продумы-
вались условия проживания для людей, 
которые приезжали на месяц-два из дру-
гих стран. Но  надо было учить уже мест-
ные кадры, без этого никакой приезжий 
коллектив бы не справился с глобальной 
задачей освоения месторождения. Таким 
образом под контролем центра шла на-
пряженная работа, и не дай бог сорвать 
сроки. Но общими усилиями справились 
с задачей и досрочно, в 1985 году, мы за-

пустили установку ГП-3, в то время уже 
12-15 скважин были пробурены и подклю-
чены к установке. Колоссальные дебеты 
скважин загружали первоначально до 
60% одной установки по сбору и подго-
товке сырья. Шло строительство ГП-2, в 
1987 году оно было завершено,  отстава-
ло только по проектным темпам бурение 
нагнетательных скважин, чтобы избежать 
опасности оставить конденсат и обеспе-
чить закачку газа. Уже  в 1985 году ввод в 
опытно-промышленную эксплуатацию Ка-
рачаганакского месторождения состоял-
ся, мы чувствовали себя победителями. 

«Город будет строиться!» 
Постепенно обозначилась перспек-

тивная задача - а что делать со станцией 
Казахстан, где тогда проживало 15 ты-
сяч населения, и в соответствии с про-
изводственными планами по развитию 
месторождения оно должно было утро-
иться. Правительство решило, и я ду-
маю правильно, пригласить строителей-
иностранцев. Город нуждался в трех 
микрорайонах со всеми соцобъектами 
– школами, магазинами и детскими са-
дами, чехи и немцы их возвели. Прямо в 
Аксае строились заводы железобетонных 
конструкций, изготавливались детали, 
и шел монтаж домов. Запомнились не-
сколько визитов Президента страны Н.А. 
Назарбаева, в один из таких он осмотрел 
новые дома. Все это было своевременно 
построено. Слаженно все трудились, не 
делились по национальностям. Решали 
глобальную задачу и справились с ней. 

«Время расставит все по местам»
Из сложных этапов работы в те вре-

мена многие газовики называют несколь-
ко неожиданную перестройку  в планах, 
когда М.Б. Иксанов, первый секретарь 
обкома партии, выразил мнение, что не 
все сырье должно перерабатываться на 
Оренбургском ГПЗ. Руководство области 
настаивало, чтобы газоперерабатываю-
щий комплекс был построен в районе села 
Миргородка. Уже  готовилось  технико-
экономическое обоснование, проектиров-
щики трудились, хотели собственную пе-
реработку обеспечить. Но все оказалось 
так, как получилось. Газ на переработку 
поступал и продолжает поступать в Орен-
бург. Время покажет, что правильнее, воз-
можно и нынешняя политика Казахстана 
внесет какие-либо изменения в деятель-
ность Карачаганака.

«Планы воплощены в жизнь…»
Для нас же, современников начала 

освоения месторождения, главным пра-
вилом успеха была сплоченность. Мы 
сумели выстроить отношения взаимного 
уважения и с сельхозниками.  Тогда Б.А. 
Дошаев работал в Тунгуше, А.Ф. Неверов 
в колхозе «Победа» – мы поддерживали 
с ними связь и дружбу, не делились на 
газовиков и сельских работяг. Помню, по-
дарили рентгеновский аппарат новейший 
для тубдиспансера. Мы жили в этом горо-
де, как в родном, детские сады полностью 
оснащались предприятиями месторожде-
ния, которые осуществляли шефство над 
ними. То есть Аксай был Родиной, много 
души вложено в работу тех лет. 

Во время одной из поездок на Карача-
ганак, нам, ветеранам месторождения, по-
казали обратную закачку газа в пласт, как 
сегодня действует производство, основы 
которого были заложены нами, работни-
ками тех первых лет. Приятно, что наши 
намерения воплотились в жизнь». 
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